

Complicidad entre mafias de ambulantes y autoridades, denuncian en Mercado Juárez



Pág. 2

PORTAL

Libерación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- La Gobernadora y la educación.
- ¿Cambio en la vetusta CTM?
- Acusaciones en subsecretaría.

Pág. 4

Se desata la violencia en FCPyS; paristas se rehúsan al diálogo y agreden a estudiantes

Visita Claudia Sheinbaum UNRC plantel Naucalpan y se reúne con sus futuros estudiantes



Pág. 6

Protección Civil estatal y Nacional optimizarán capacidad de respuesta a contingencia volcánica en Edomex



Pág. 3

Mejor rendición de cuentas con menos costo al ciudadano, meta de reforma en materia de transparencia



Pág. 4

“Desabasto” de gasolina se resolvió; México va por autonomía energética: Sheinbaum



Pág. 5

Por una mejor preparación de docentes mexiquenses, inaugura DGA 1er Congreso Internacional de Educación



Pág. 6

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguró el Primer Congreso Internacional de Educación, Tendencias para la Excelencia Educativa, celebrado en tres sedes de la entidad. El objetivo es actualizar y profesionalizar a los docentes en nuevos métodos pedagógicos que fortalezcan la enseñanza de las y los estudiantes mexiquenses desde este próximo escolar 2025-2026.

MARtha ROMERO

Paristas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS)



Pág. 7

activaron un extintor contra sus compañeros que piden cesar la toma de instalaciones para retomar las clases presenciales.

Se redujeron homicidios en oriente del Edomex con Mando Unificado



Pág. 2

Aseguran 21 inmuebles vinculados con venta de autopartes robadas; hay 12 detenidos



Pág. 2

Aseguran 21 inmuebles vinculados con venta de autopartes robadas; hay 12 detenidos

Elementos de seguridad estatales y federales aseguraron 21 inmuebles relacionados con el desvalijamiento de vehículos y la venta de autopartes robadas en 16 municipios, como parte de la 2ª fase de la Operación Fortaleza.

Las acciones operativas de esta estrategia metropolitana contra el robo de vehículos y autopartes, comenzaron a las 10 de la mañana del sábado en los municipios de Acolman, Atenco, Capulhuac, Chalco, Cocotitlán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Lerma, Melchor Ocampo, Naucalpan, Nicolás Romero, Tecamac, Teoloyucan, Tianguistenco, Toluca y Tultepec.

Durante el despliegue fueron



ejecutadas 27 técnicas de investigación de cateo en inmuebles presumiblemente relacionados con el delito de robo de vehículo, así como

otras investigaciones por robo con violencia, secuestro exprés con fines de robo y delitos contra la salud.

Fueron cateados inmuebles

destinados a la venta de vehículos, refacciones y venta de autopartes, así como talleres de reparación de vehículos. Derivado de lo anterior fueron asegurados 20 vehículos con reporte de robo o con alteraciones en los medios de identificación, 66 toneladas de autopartes, cartuchos útiles, un arma de fuego y narcóticos.

Además, fueron detenidas 12 personas, quienes fueron presentadas ante el Agente del Ministerio Público, quien habrá de determinar

su situación legal.

En estas acciones puestas en marcha el pasado sábado 16 de agosto, participaron la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), la Secretaría de la Defensa Nacional (DEFENSA), Secretaría de Marina (MARINA), Guardia Nacional (GN), Secretaría de Seguridad estatal (SSEM), así como policías municipales de las 16 demarcaciones.

(Foto: Especial Portal)

Complicidad entre mafias de ambulantes y autoridades, denuncian en Mercado Juárez

MARTHA ROMERO

Locatarios establecidos del Mercado Juárez denunciaron ser víctimas de amenazas directas por parte de comerciantes ambulantes, falta de mantenimiento en las instalaciones y una creciente ola de inseguridad, lo que no es nuevo y ha empeorado con el paso del tiempo, a lo que se suma la indiferencia de las autoridades, tanto municipales como estatales.

Josefina Urbina López, secretaria general de la Unión de Comerciantes y Tianguistas del Mercado, refirió que los problemas van más allá del ambulante, pues la subestación de luz necesita mantenimiento urgente y la nave de productos secos presenta un grave deterioro en su cableado eléctrico.

“El mercado tiene 52 años de vida y requiere una intervención integral. Existe un proyecto de rehabilitación elaborado por el Instituto Municipal de Planeación de Toluca, pero hasta ahora no se ha ejecutado”, destacó.

Denunció la opacidad en el manejo de los recursos que genera el propio mercado, como lo recaudado por el uso de sanitarios y estacionamientos, por lo que quieren saber es en qué se utiliza ese dinero, pues los espacios requieren mantenimiento, modernización y seguridad para sus familias y clientes.

Sobre el tema del ambulante, Humberto Palacios relató que el pasado sábado, algunos locatarios acompañaron a personal de seguridad del ayuntamiento de Toluca a un operativo para evitar la instalación de vendedores ambulantes en los pasillos, pero durante el recorrido recibieron amenazas por presuntos líderes de organizaciones de ambulantes, quienes, incluso portaban armas de fuego.

“Nos dijeron que nos acompañarían para retirar a los am-



bulantes, pero en realidad nos expusieron. Ya saben quién soy y ahora me siento vulnerable”, añadió Humberto Palacios, uno de los comerciantes afectados, agregó que los inspectores de la Dirección de Gobierno fueron dotados con chalecos para identificarse, pero optan por no usarlos y evaden sus responsabilidades.

Mientras que Carlos Ulloa, también locatario, llamó a los tres niveles de gobierno para que intervengan de manera urgente y garanticen la seguridad tanto de comerciantes como de clientes, pues diariamente se reportan robos a vehículos y “cristalazos” en el estacionamiento del mercado, por lo que la situación ya es insostenible y las ventas han caído hasta en un 90%.

Los comerciantes también denunciaron la presunta corrupción al interior de las áreas de inspección municipal, pues los ambulantes son retirados temporalmente durante los operativos, pero regresan a ocupar los espacios minutos después, lo que sólo puede suceder con complicidad de la autoridad.

Aseguraron no estar contra el comercio semifijo, pero exigen que este se reubique en zonas donde no afecte directamente a quienes tienen locales establecidos.

“Queremos coexistir, pero con reglas claras. No se vale que unos paguemos impuestos y servicios mientras otros se instalan impunemente donde quieren”, concluyeron.

(Foto: Especial Portal)

Se redujeron homicidios en oriente del Edomex con Mando Unificado

Durante los primeros 145 días de operaciones del Mando Unificado Oriente, estrategia conjunta del gobierno de México y 12 municipios de la región, los homicidios dolosos disminuyeron en 17.43% y el robo de vehículo registró una baja del 48.75%.

Así se informó en la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, encabezada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Esta sesión se realizó en el municipio de Texcoco con la

participación de Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno; Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de Seguridad estatal, y Maricela López Urbina, secretaria técnica de la Mesa de Coordinación.

También participaron los 12 presidentes municipales donde opera el Mando Unificado Oriente y representantes de la Secretaría de la Defensa Nacional, Marina, Guardia Nacional y el Centro Nacional de Inteligencia.

(Foto: Especial Portal)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Martes 19 de agosto de 2025
Año 26, No. 7321

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

La coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa y la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, realizaron un recorrido por las rutas de evacuación contempladas en el Plan Homologado del Volcán Popocatepetl, con el objetivo de evaluar sus condiciones físicas y operativas, así como reforzar las acciones de respuesta ante una eventual contingencia por la actividad del volcán Popocatepetl.

El recorrido comenzó con la supervisión del Centro de Coordinación Primario en Tlalmanalco, donde Protección Civil del Estado de México presentó de manera técnica las capacidades de los equipos de respuesta instalados en la zona, así como una explicación detallada sobre las características y el mantenimiento de 16 de las 20 rutas de evacuación disponibles en la entidad, destinadas a garantizar la seguridad de la población en caso de contingencia.

En este contexto, la titular de la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) informó a la gobernadora del Estado de México que en los próximos días el personal técnico de la CNPC, en conjunto con Protección Civil estatal y municipal, verificará las condiciones de tránsito y la señalización de los 152 kilómetros que conforman la red de evacuación ante contingencias volcánicas, la cual atraviesa nueve municipios del Estado de México ubicados en zonas de riesgo.

El objetivo, explicó Velázquez Alzúa, es implementar mejoras en el Plan Homologado Popocatepetl, que establece protocolos preventivos, de actuación y atención coordinada entre los cuatro estados colindantes con el volcán. Este proceso ya se ha realizado en Puebla y se prevé que en las próximas semanas se lleve a

Protección Civil estatal y Nacional optimizarán capacidad de respuesta a contingencia volcánica en Edomex

cabo en Tlaxcala y Morelos. El Plan Homologado contempla 46 rutas de evacuación con una longitud total de 1,279 km en las cuatro entidades de las cuales 20 rutas (158 km) se encuentran en el Estado de México.

Durante el recorrido, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez destacó la importancia de fortalecer la coordinación interinstitucional para proteger a las comunidades cercanas al volcán Popocatepetl. Subrayó que su gobierno mantiene una vigilancia permanente sobre la actividad del coloso y reiteró su compromiso de trabajar de manera estrecha con la Coordinación Nacional de Protección Civil, así como con autoridades municipales, para asegurar rutas de evacuación funcionales y refugios temporales dignos y equipados.

Acompañada por Horacio Duarte Olivares, secretario general de gobierno; Adrián Hernández Romero, coordinador general de Protección Civil del Estado de México; y los presidentes municipales de Amecameca e Ixtapaluca, la maestra Delfina Gómez también reconoció el esfuerzo del personal de Protección Civil estatal y municipal, quienes han realizado labores de mantenimiento y señalización en las rutas de evacuación, así como la identificación y adecuación de espacios seguros para la población. Afirmó que continuará supervisando personalmente el avance de estas acciones preventivas y convocó a la ciudadanía a mantenerse informada



a través de los canales oficiales.

Posteriormente, la comitiva se trasladó al Auditorio Benito Juárez, en el municipio de Ixtapaluca, Estado de México, habilitado como modelo de refugio temporal. El objetivo fue mostrar los servicios con los que cuentan los 40 inmuebles identificados como albergues en la entidad y cómo serían equipados para garantizar la protección y salvaguarda de la población.

Entre los servicios que se ofrecen se encuentran:

- Área de registro para el control y organización de las personas evacuadas.
- Sanitarios.
- Zona de pernocta equipada con colchonetas y cobijas.
- Espacio para comedor y preparación de alimentos.

ración de alimentos.

- Servicio de ambulancia para traslados en caso de emergencia.
- Área de atención médica y psicológica, destinada a la pobla-

- Unidad de respuesta rápida para la atención inmediata de incidentes.

Zonas de riesgo en el Estado de México De acuerdo con el Atlas de Riesgos Estatal, se identificaron las siguientes áreas de exposición:

- Alto riesgo: 25 comunidades en 6 municipios (Amecameca, Atlautla, Ecatingo, Ozumba, Tepetlixpa y Ayapango), con una población de 74,438 personas.
- Mediano riesgo: 18 comunidades en Amecameca y Ozumba con 45,572 habitantes.
- Bajo riesgo: 23 comunidades en 5 municipios (Tepetlixpa, Ayapango, Tenango del Aire, Tlalmanalco y Juchitepec), donde habitan 106,628 personas.

Para garantizar que la población conozca las rutas de evacuación, la CNPC en coordinación con autoridades estatales y municipales, ha videograbado las rutas y puesto a disposición de la ciudadanía la aplicación en línea: <http://preparados.gob.mx/apps/rutasvolcan/> (Foto: Especial Portal)

Supervisa DGA estrategia de evacuación en casos de contingencia por actividad del volcán Popocatepetl

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, recorrió las rutas de evacuación establecidas en el Plan Homologado del Volcán Popocatepetl, donde se revisaron las condiciones físicas y operativas del área para garantizar la seguridad de la población en caso de una contingencia.

Asimismo, la maestra Delfina Gómez destacó la importancia de fortalecer la coordinación interinstitucional para proteger a las comunidades cercanas al volcán y reiteró el trabajo estrecho con la Coordinación Nacional de Protección Civil, así como con autoridades municipales para asegurar rutas de

evacuación funcionales y refugios temporales.

La maestra Delfina Gómez saludó a elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Seguridad estatal, así como a elementos de Protección Civil estatal y Bomberos municipales, a quienes reconoció su dedicación y labor en beneficio de las familias mexiquenses.

Estuvo acompañada por Laura Velázquez Alzúa, Coordinadora Nacional de Protección Civil; Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Adrián Hernández Romero, Coordinador General de Protección Civil del Estado de México y los presidentes municipales de Amecameca e Ixtapaluca, Ivette Topete García y Felipe Arvizu de la Luz, respectivamente.

(Foto: Especial Portal)



Otorga GEM 40 concesiones para servicio de corralones y grúas; en regla los requisitos, afirma Semov



El gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez otorgó 40 nuevas concesiones a empresas legalmente constituidas para prestar el servicio de arrastre, salvamento, guarda, custodia y depósito de vehículos en la entidad.

Ricardo Reynoso Delgado, Subsecretario de Movilidad, afirmó que las compañías cumplieron con los requisitos técnicos y operativos establecidos en la Norma Técnica publicada el 3 de agosto de 2022, lo que, dijo, asegura seguridad jurídica para usuarios y concesionarios, además de tarifas justas autorizadas por la Secretaría de Movilidad (Semov).

Señaló que tras años de abandono y malas prácticas, este es

un paso histórico para modernizar y transparentar el sector. Explicó que la entrega es resultado de mesas de trabajo iniciadas a finales de 2023 con representantes de las empresas, que acreditaron condiciones físicas y legales para operar.

Por su parte, Gabriel Gerardo García Reyes, Director del Registro Estatal de Transporte Público, advirtió que la Semov realizará operativos permanentes de verificación para constatar que las unidades y depósitos trabajen conforme a la normatividad.

La Secretaría de Movilidad precisó que, además de estas 40 firmas, otras tres ya contaban con concesión para ofrecer el servicio.

(Foto: Especial Portal)

El secretario general de gobierno, Horacio Duarte Olivares, instruyó redoblar esfuerzos a la estructura bajo su cargo para estar más cerca de la ciudadanía y cumplir el principio “más territorio y menos escritorio”, en seguimiento a las indicaciones de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

En reunión con su equipo de

Pide Horacio Duarte a su equipo más cercanía con el pueblo y atender sus demandas en territorio



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » - La Gobernadora y la educación
- » - ¿Cambio en la vetusta CTM?
- » - Acusaciones en subsecretaría.

Como lo adelantamos en este espacio, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguró el “Primer Congreso Internacional de Educación, Tendencias para la Excelencia Educativa”, que se celebra en tres sedes de la entidad. El objetivo es actualizar y profesionalizar a los docentes en nuevos métodos pedagógicos que fortalezcan la enseñanza de las y los estudiantes mexicanos desde este próximo ciclo escolar 2025-2026. “Esta iniciativa surge del Gobierno del Estado de México que precisamente convoca a docentes, investigadores, así como a la comunidad estudiantil y actores sociales para analizar y discutir contribuciones para la educación en la entidad, por ello celebro y agradezco la participación en este foro de especialistas de nivel internacional, investigadores, académicos, educadores que generosamente nos comparten sus conocimientos y sus experiencias”, explicó la Maestra Delfina Gómez Álvarez. Estuvieron presentes Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Miguel Ángel Hernández Espejel, Secretario de Educación; Maurilio Hernández González, Presidente de la Mesa Directiva de la LXII Legislatura Local; Fernando Díaz Juárez, Presidente del Judicial del Estado de México y Nazario Gutiérrez Martínez, Presidente Municipal de Texcoco. También asistieron Jenaro Martínez Reyes, Secretario del SMSEM y los líderes de las secciones del Valle de México y del Valle de Toluca del SNTE, entre otros. La Maestra Delfina Gómez Álvarez cumple con la educación y con los docentes, pero también con los mexicanos ... NOTAS CORTAS: Nos comentan en este espacio que existen algunas presuntas irregularidades en la Subsecretaría del Bienestar del Gobierno del Estado de México, a cargo de Víctor Rafael Benítez Blasio donde podrían incurrir en el probable desvío de recursos y en la opacidad en el IMEJ, que carece de información pública financiera en sus páginas oficiales y donde el presupuesto destinado a “Jóvenes con Bienestar” habría sido usado para gastos operativos y personales. No señalan casos de supuestos contratos irregulares, pues se han entregado contratos por cientos de miles de pesos sin licitación a favor de la empresa “Distribuidores Logísticos Galaz” que pasó de vender publicidad en 2021 a alimentos en 2024 y que habría recibido adjudicaciones directas millonarias. Agregan que detrás de estas presuntas irregularidades estaría una red de priistas operadores ligados a las administraciones de ex “gobernadores” más recientes: Ávila Villegas y el júnior Alfredo del Mazo (ambos ahora fuera del PRI y el primero entró a la 4T por la puerta de atrás). Citan como ejemplo a un proveedor repetido, Productos SEREL, beneficiario histórico en el gobierno de Del Mazo, nuevamente concentra. El Instituto Mexiquense de la Juventud (IMEJ) enfrenta acusaciones de opacidad y desvío de recursos,

pues habría desviado dinero destinado a programas juveniles hacia otros gastos internos. Seguiremos informando sobre este interesante tema ... El eterno líder sindical charro Armando Neyra Chávez lleva al frente de la CTM estatal 36 años ininterrumpidos, no solo en la CTM sino en el Sector Obrero del PRI Estado de México, pero a partir de hoy podría cambiar un poco, solo un poco la coyuntura cetemista, pues muy probablemente exista “pleno” de la filial cetemista en Tlalnepantla cuyo dirigente local y regional, Janitzio Soto Helguera, otro eterno líder sindical cetemista, asuma la dirigencia estatal de la Federación de Trabajadores del Estado de México (FTEM, al interior de la CTM a sus dirigencias estatales y regionales les llaman “federaciones”, adheridas a la Confederación de Trabajadores de México), sin embargo, el casi nonagenario dirigente Neyra Chávez no deja la dirigencia, pues será nombrado “Secretario General Vitalicio” (jajajá en serio raza, no es broma) de la FTEM, aunque para ello tendrían que revisar sus propios estatutos, y tal vez no habría necesidad de reformarlos al tratarse de un cargo meramente “honorario”. Presidentes estatales del PRI van y vienen cambiando a todas sus estructuras, entre ellas a los sectores y organizaciones, pero como hemos dicho antes, el único de los 3 sectores que nunca cambia es el Obrero, el de los nefastos líderes sindicales charros, y Cristina Ruíz Sandoval podría haberlos cambiado a todos al concluir su dirigencia, menos a uno, el sector obrero. México ya transitó de “la dictadura perfecta” con el PRI como partido único a la era de la alternancia, y muchas cosas han cambiado desde entonces, menos el sucio sindicalismo charro mexicano ... Personal de la Dirección General de Gobierno del Ayuntamiento de Toluca, intensificó el operativo de recuperación del espacio público en los alrededores del Mercado Juárez, IMSS Hospital de Ginecología y Obstetricia 221, Centro Histórico, Paseo Colón y Vialidad las Torres, para garantizar que banquetas, guarniciones y calles sean utilizadas de manera adecuada, privilegiando la movilidad de la ciudadanía. Participaron 50 inspectores debidamente identificados, quienes retiraron puestos y mercancía, además del aseguramiento de un vehículo dedicado a la venta ambulante de artefactos, acciones coordinadas con elementos de la Dirección General de Seguridad y Protección, que solamente se limitan a intervenir en caso de alteración al orden público. Ricardo Moreno Bastida cumple ... Tras la supervisión de avances que realizó la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, en las instalaciones de la Universidad Rosario Castellanos plantel Naucalpan, a días de su apertura, el Presidente Municipal naucalpense, Isaac Montoya Márquez, destacó que hoy la URC es una realidad, con el apoyo de la presidenta y después de años de gestión que realizó para otorgar una oportunidad educativa a las y los jóvenes naucalpenses, el próximo 8 de septiembre abrirá sus puertas a la primera generación ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

trabajo, Duarte subrayó que “El Poder de Servir” no es solo un lema, sino una máxima moral que exige superar inercias burocráticas y mantener contacto directo con la población. Destacó que la función pública debe ejercerse desde las calles y comunidades, atendiendo de manera directa las necesidades de los mexicanos.

Recordó que la presidenta Claudia Sheinbaum y la Gobernadora Delfina Gómez han mostrado que el liderazgo sólo adquiere sentido cuando se pone al servicio de los

demás, por lo que llamó a seguir su ejemplo.

La instrucción de fortalecer la cercanía con la gente se enmarca en la estrategia impulsada por la administración estatal a través de las Caravanas Itinerantes por la Justicia Social. Este programa, considerado prioritario por la gobernadora Delfina Gómez, ha alcanzado ya 122 de los 125 municipios de la entidad, con más de 409 mil trámites realizados y un ahorro estimado de 126 millones de pesos para las familias mexiquenses.

Actualmente, las Caravanas acercan más de 125 servicios legales y sociales a la población, entre ellos testamentos, actas de nacimiento, asesorías jurídicas, registro de predios, atención a víctimas y búsqueda de personas.

Duarte reiteró que solo con trabajo permanente en territorio se podrá responder a la esperanza de cambio que el pueblo del Estado de México ha depositado en este gobierno.

(Foto: Especial Portal)



Mejor rendición de cuentas con menos costo al ciudadano, meta de reforma en materia de transparencia

MARTHA ROMERO
La reforma en materia de transparencia es una oportunidad histórica de construir una nueva cultura institucional y dignificar la función de control interno, colocándola al servicio de la transparencia con el objetivo de demostrar que los derechos humanos se garantizan mejor cuando las instituciones actúan con apertura y cercanía a la sociedad, aseveró la titular de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, Myrna García Morón.

Durante el foro de análisis ‘La reforma en materia de transparencia en el Estado de México: nuevas funciones, desafíos y oportunidades’, añadió que dicha reforma busca colocar a las personas en el centro del servicio público.

Resaltó que el objetivo es fomentar un ejercicio plural de diálogo para reflexionar sobre la reforma constitucional en materia de transparencia en la entidad, que propicie el fortalecimiento de la confianza ciudadana en las instituciones del gobierno del Estado de México.

Por su parte, Jesús George Zamora, consejero jurídico del gobierno estatal afirmó que las funciones sustantivas de la transparencia se mantuvieron inamovibles y la reforma es más una simplificación orgá-



nica, administrativa y estructural, por lo que su implementación no restringe derechos, pues se busca fortalecerlos.

Además, dijo, se busca hacerlos más efectivos para cumplir con objetivos como la simplificación orgánica y la eliminación de estructuras onerosas, el ahorro presupuestal para destinar recursos a programas sociales, la alineación con el Sistema Nacional de Transparencia y el fortalecimiento del uso de la Plataforma Nacional de Transparencia y de portales institucionales.

Indicó que también busca mayor transparencia, en favor de derechos a la información, así como más protección a los datos personales como pilares de un gobierno respetuoso

de derechos, cercano a las personas y austero.

La mesa de análisis del foro las y los ponentes analizaron las funciones y responsabilidad que se derivan de la reciente reforma en materia de transparencia en la entidad, así como los desafíos que presenta su implementación.

Coincidieron en señalar en la importancia de identificar las oportunidades y los retos para mejorar la rendición de cuentas y promover una cultura de transparencia más sólida en el Estado de México, por lo que el encuentro se constituyó en un espacio crucial de discusión acerca de esta reforma que busca, entre otros objetivos, proteger derechos.

(Foto: Especial Portal)

LEOBARDO HERNÁNDEZ
El supuesto desabasto de gasolina “ya se resolvió”, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum, y enfatizó que la distribución se interrumpió por momentos ante inconvenientes logísticos y no por falta del combustible.

En la mañana del pueblo de este lunes, la mandataria criticó el tono alarmista de algunos medios de comunicación adversos a su gobierno, que promovieron la idea de escasez de combustible.

“Explicué claramente que hubo

“Desabasto” de gasolina se resolvió; México va por autonomía energética: Sheinbaum

un problema con la contratación de las pipas que distribuyen el combustible; ya se resolvió”, enfatizó en el Salón de Tesorería del Palacio Nacional.

Al respecto, garantizó que se regularizó la distribución, y sólo “fue una cuestión de unos días”.

En cuanto a la autosuficiencia energética del país, la mandataria reconoció que “El Presidente López Obrador avanzó muchísimo en la disminución de las importaciones de gasolinas y diésel. Para ello, se hizo la nueva refinería, la de Dos Bocas, la refinería Olmeca; se compró la refinería Deer Park, en Texas; se está terminando la coquizadora de Tula, y va muy avanzada, ya, la de Salina Cruz y va a seguirse construyendo”.

En contraste, recordó que durante los gobiernos del PRI y del PAN, México inició una dependencia nociva del combustible extranjero, a pesar de ser una potencia petrolera, pues “durante todo el periodo neoliberal se abandonaron las refinerías y se empezó a importar gasolina y diésel en la idea de que ‘no importaba si se producía aquí o en otro lado, lo importante es que se adquiriera en mejor precio’; perdiendo, en mucho sentido, la soberanía energética y haciendo muchos negocios en aquella época, por cierto”.

En este sentido, postuló que durante el sexenio anterior y en lo que va de éste, con la puesta en marcha de los proyectos de refinación ya mencionados, la importación de combustibles ha disminuido de forma importante y la mayor parte de ellos se producen dentro del territorio nacional, con la premisa de llegar al 100% de autoabasto en el

mediano plazo.

No obstante, admitió que la dependencia del gas estadounidense aún es importante y, aunque en el extinto yacimiento petrolero de Cantarell aún hay gas; no obstante, está contaminado con hidrógeno debido a la técnica de fracking empleada por instrucción de las administraciones anteriores al gobierno obradorista, por lo que habría que descontaminar.

En este contexto, descartó el llamado fracking para explotar estas

reservas de gas, y se estudian alternativas viables para evitar el deterioro ambiental. “Evidentemente, el esquema de explotación de gas shell o del fracking así como está, no puede utilizarse porque tiene impactos ambientales muy graves y, además, está en zonas donde hay poca agua [...] Entonces, para eso se hizo un grupo técnico que está trabajando, para poder ver las distintas opciones que hay para poder tener más gas natural.”, remarcó.

(Foto: presidencia)



Concluirá el 23 de agosto la 1ª etapa de registro para acceder a viviendas del Bienestar

REDACCIÓN PORTAL

Rodrigo Chávez Contreras, director de la Comisión Nacional de Vivienda, informó que, del 11 al 23 de agosto, se realizará la etapa de registro para la asignación de las primeras 20 mil 99 viviendas, para ello se han instalado 58 módulos en 20 estados y 51 municipios.

Al respecto, la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Edna Elena Vega Rangel, invitó a las mexicanas y mexicanos a visitar el micrositio:

<https://viviendabienestar.gob.mx/>, en el cual se podrán conocer los requisitos y mecanismos de atención de las instituciones que son parte del programa Vivienda para el Bienestar.

Detalló que que a la construcción de viviendas se suma la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) con 100 mil créditos, por lo que en todo el sexenio a través del programa Vivienda para el Bienestar, se tendrá una inversión de un billón de pesos, se generarán 5.7 millones de empleos directos y 8.5 millones de indirectos.

Informó que, de la meta sexenal de construcción de viviendas, 395 mil comenzarán a construirse este año: Infonavit realizará 300 mil de las que ya iniciaron 120 mil 464 y la Conavi 86 mil viviendas, con obras iniciadas en 42 mil 825 viviendas, con ello ya hay 163 mil 289 proyectos en proceso, además de que por parte del FOVISSSTE iniciarán próximamente 9 mil.



En el caso de los créditos para Mejoramiento de Vivienda, destacó que la meta sexenal pasó de 1.5 a 1.8 millones de créditos y apoyos: 1.2 millones del Infonavit; 300 mil de la Conavi y 250 mil de la SHF, a través de una inversión de más de 92 mil millones de pesos (mdp), generando 3.6 millones de empleos directos y 5.4 indirectos en beneficio de 5.4 millones de personas. Además, se regularizarán 1 millón de escrituras, de las cuales se ha comenzado el proceso de 196 mil 316 escrituras.

Por su parte, durante la mañana del pueblo de este lunes, la presidenta Sheinbaum explicó que “son viviendas que son cercanas a los lugares de trabajo, de las ciudades, de las comunidades; no son como antes, construidas muy alejadas. Segundo, son de 60 metros cuadrados, son viviendas dignas. Y tercero, son accesibles”. En este sentido subrayó que dichos créditos son de alrededor de 600 mil pesos, muy por debajo de los promovidos en otros gobiernos, mismos que eran impagables.

(Foto: Especial Portal)



Un Congreso que protege tu patrimonio

Ahora, la ley castigará con mayor severidad a quienes se apropien indebidamente de un inmueble, incluyendo a quienes abusen de su cargo público para hacerlo.



Escanea el código QR y conoce cómo estas reformas te respaldan.



Visita Claudia Sheinbaum UNRC plantel Naucalpan y se reúne con sus futuros estudiantes

ALICIA RIVERA

A unos días del inicio de clases, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, recorrió las instalaciones de la Universidad Nacional Rosario Castellanos (UNRC) plantel Naucalpan, acompañada por el alcalde Isaac Montoya

y jóvenes que cumplieron su trámite de inscripción para cursar una carrera profesional en esta escuela a partir de septiembre.

El alcalde naucalpense destacó que hoy la UNRC es una realidad gracias al apoyo de la presidenta Sheinbaum, que hizo posible que esta escuela abra sus puertas a la

educación superior el próximo 8 de septiembre, después de años de gestión.

Subrayó que con la presidenta de México se cumple el derecho a la educación y, en esa tarea, el gobierno municipal hizo lo propio con obras complementarias que mejorarán la movilidad y la conectividad hacia este plantel educativo,

establecido en el inmueble conocido como Rancho Los Tres García, en la zona de los Cipreses.

Precisó que lleva avances sustanciales la rehabilitación integral de la Avenida Los Arcos y se impulsará la creación de un Sendero Ecológico.

La UNRC iniciará clases para los alumnos de nuevo ingreso el 8 de septiembre de 2025, fecha en que se espera que la presidenta Claudia Sheinbaum asista a la apertura del plantel.

De las 11 carreras que se impartirán en este plantel, las de mayor demanda por parte de los alumnos son:

- Ingeniería en Control y Automatización

- Ingeniería en Inteligencia Artificial
- Ciencias Ambientales para Zonas Urbanas
- Ciencias de Datos para Negocios
- Economía y Desarrollo Sostenible
- Urbanismo y Desarrollo Metropolitano

Claudia Sheinbaum detalló que, la UNRC se suma a la red de universidades públicas y en conjunto con las Universidades Benito Juárez, tiene como objetivo garantizar que ningún joven se quede sin estudios de nivel superior.

(Foto: Especial Portal)

Negociará la UAEM liberación de FCPyS con paristas; el próximo lunes podría reanudar actividad presencial



La mañana de este lunes, un grupo de estudiantes de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) acudió a las instalaciones de este espacio académico para intentar ingresar y reanudar actividades de manera presencial. Personas integrantes de la asamblea estudiantil autodenominada Madriguera Cacomixtles se manifestó contra el ingreso, suscitándose momentos de tensión entre ambos grupos de universitarios.

Ante los hechos, cerca de las 9:30 horas, integrantes del gabinete universitario, así como el encargado del despacho de la FCPyS, acudieron para hacer un llamado al diálogo, así como a la búsqueda de acuerdos en beneficio de toda la comunidad universitaria de dicha Facultad.

Al lugar acudió personal de seguridad universitaria con la finalidad de salvaguardar la integridad de la comunidad ahí presente y evitar que las confrontaciones escalaran.

Tras más de tres horas de tensión, se logró establecer una mesa de diálogo entre la comunidad estudiantil y llegar a acuerdos para recuperar la actividad presencial tanto académica como administrativa en la facultad.

En la mesa participaron tres representantes del alumnado, tres de la Madriguera Cacomixtles, el secretario de Gobernanza Universitaria, Jorge Alejandro Vásquez Caicedo; la consejera Jurídica Universitaria, Evangelina Sales Sánchez; la secretaria de Igualdad Sustantiva y Cuidados, Miriam Sánchez Angeles, así como el encargado de Despacho de la Dirección de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Ramiro Medrano González.

Asimismo, personal de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM) tuvo presencia en el lugar para apoyar en la construcción del diálogo.

La mesa de trabajo acordó que el martes 19 a las 17:00 horas se llevará a cabo una mesa de negociación con estudiantado de la FCPyS, sus consejos, el encargado de despacho e integrantes del gabinete.

Se acordó que la fecha de entrega de instalaciones será a más tardar el domingo 24 de agosto a las 11:00 AM, llevando a cabo faenas para el reacondicionamiento de las instalaciones para que el lunes 25 de agosto, inicien las actividades académicas y administrativas de manera presencial.

(Foto: Especial Portal)



Por una mejor preparación de docentes mexiquenses, inaugura DGA 1er Congreso Internacional de Educación

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguró el Primer Congreso Internacional de Educación, Tendencias para la Excelencia Educativa, celebrado en tres sedes de la entidad. El objetivo es actualizar y profesionalizar a los docentes en nuevos métodos pedagógicos que fortalezcan la enseñanza de las y los estudiantes mexiquenses desde este próximo escolar 2025-2026.

“Esta iniciativa surge del gobierno del Estado de México que precisamente convoca a docentes, investigadores, así como a la comunidad estudiantil y actores sociales para analizar y discutir contribuciones para la educación en la entidad, por ello celebro y agradezco la participación en este foro de especialistas de nivel internacional, investigadores, académicos, educadores que generosamente nos comparten sus

conocimientos y sus experiencias”, explicó la maestra Delfina Gómez Álvarez.

El Congreso es un foro reflexivo de aprendizaje colectivo, en el que los docentes intercambian conocimientos sobre tendencias educativas, tecnologías para la enseñanza, innovación académica en salud, gestión educativa y aprendizaje a lo largo de la vida. Con ello, se contribuye a la mejora continua del sistema educativo mexiquense.

Este encuentro, el primero en su tipo en la entidad, se realiza en tres sedes: el Centro Cultural de Texcoco, la Unidad Académica del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM) en Toluca, y la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de México en Tejuipilco. Participarán conferencistas internacionales especializados en educación del 18 al 22 de agosto.

“Solo puede haber una sociedad libre que prospere y alcance la felicidad social cuando se procura una educación integral, humana y con valores colectivos, una educación que retome lo mejor de nuestro pasado y aproveche los avances científicos y tecnológicos de nuestro tiempo. Hoy vivimos la era digital, la cual ha venido a revolucionar la vida y sociedad, no solo en las comunicaciones sino en todas las relaciones sociales”, afirmó la gobernadora.

Con este Primer Congreso Internacional de Educación se refuerza el compromiso con la formación docente, brindando actualización ante los nuevos retos pedagógicos e impulsando el uso de herramientas digitales que fortalezcan la coordinación entre maestras, maestros y estudiantes.

(Foto: Especial Portal)



Se desata la violencia en FCPyS; paristas se rehúsan al diálogo y agreden a estudiantes

MARTHA ROMERO

Paristas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) activaron un extintor contra sus compañeros que piden cesar la toma de instalaciones para retomar las clases presenciales.

En la agresión registrada en la Ciudad Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de México, resultaron afectados estudiantes y al menos tres trabajadores de medios de comunicación, quienes tuvieron que recibir atención médica.

Los hechos se suscitaron des-



pués de que los estudiantes del citado espacio académico intentaran sostener un diálogo con los integrantes de la autodenominada 'Madriguera Cacomixtle' para llegar a acuerdos y liberar las instalaciones que mantienen tomadas desde el pasado 7 de mayo.

Sin embargo, ante la negativa, los antiparistas intentaron romper el candado de la entrada principal, lo que generó tensión con los encapuchados, quienes advirtieron que se defenderían, por lo que tuvieron que intervenir el secretario de Gobernanza Universitaria, Jorge Vázquez Caicedo y el encargado de despacho de la dirección de la FCPyS, Ramiro Medrano González, para tratar de entablar una mesa de diálogo entre ambos grupos de estudiantes.

También arribó al lugar personal de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) con el fin de intervenir, documentar los hechos y mediar entre ambas partes, pero tampoco fue escuchado.

Ante la negativa de los paristas a entablar diálogo, un grupo de estudiantes rompió parte de una reja



del campus para ingresar e intentar recuperar la Facultad sin éxito.

Fue ahí cuando los alumnos fueron retenidos por los paristas y no los dejaron ingresar más allá de la barda perimetral, por lo que Vázquez Caicedo tuvo que ingresar a través del cerco para calmar la situación y que los estudiantes fueran liberados, ya que pretendían cerrar el espacio con lazos. En ese momento un parista activó el extintor.

Cuando pudieron salir por el mismo cerco realizado, los estudiantes inconformes con el paro exigieron liberar la Facultad con la intención de realizar faenas de limpieza y retomar las clases presenciales, respetando los acuerdos con las autoridades universitarias autoridades porque se suponía que este lunes era el día de regreso a clases de manera presencial.

Paristas condicionan entrega de espacio con reunión de rectora con el EEU

Cuando los ánimos se calmaron, se instaló una mesa de trabajo

donde los integrantes de la asamblea pusieron como condición que la rectora Martha Patricia Zarza Delgado se reúna con el Enjambre Estudiantil Unificado (EEU) para entregarle el pliego petitorio general y posteriormente instalar una mesa de negociación para la entrega de las instalaciones para el retorno a las clases presenciales.

Sin embargo, los alumnos antiparistas señalaron que un tema es el pliego general y otro son las peticiones internas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, por lo que cuestionaron porqué el EEU debe decidir sobre la vida académica de este espacio.

También pidieron que se lleve a cabo de nueva cuenta una votación y los integrantes de la 'Madriguera Cacomixtle' deben respetar el resultado de la ésta y sin hacer cambios, así como los acuerdos a los que han llegado, pues todo el tiempo están cambiando las condiciones y las situaciones para levantar el paro.

(Foto: Martha Romero)

JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ

Los Diablos Rojos están determinados a representar dignamente a la Liga MX en la Leagues Cup 2025 y regalar una alegría más a su afición, por lo que buscarán superar a Orlando City en los Cuartos de Final.

Los Diablos anticipan una batalla muy complicada ante el Orlando City este miércoles, en los Cuartos de Final de la Leagues Cup 2025. No obstante, están determinados a representar dignamente a la Liga MX y, más importante, retribuir el impresionante apoyo de la afición siempre y especialmente en la primera fase de esta competencia, según manifestó el lateral de Toluca FC, Jesús 'Vegeta' Gallardo, el equipo quiere dar más alegrías a sus seguidores.

"Estamos tranquilos y muy orgullosos de seguir aquí en la Leagues Cup, creo que el equipo se ha mostrado muy bien y bueno, esperemos poder pelear el título. El equipo está tranquilo y muy feliz, muy contento de seguir aquí", dijo en principio el jugador.

El vigente Campeón del fútbol mexicano saltará a la cancha del Dignity Health Sports Park

Diablos listos para disputar el boleto a semifinales de la Leagues Cup: Gallardo

decidido a ganar, aunque sabe que Orlando City no será un rival sencillo. "Los equipos de la MLS son muy fuertes, muy aguerridos, se ha demostrado, pero nosotros estamos tranquilos, creo que hemos hecho un torneo muy bueno. Tenemos un rival muy fuerte enfrente, pero también nosotros estamos muy bien; tenemos una inercia muy positiva y ahora esperamos salir a ganar", dijo Gallardo.

"(Orlando City) es un equipo muy fuerte, muy competitivo, lo demostró al estar también en esta instancia, como nosotros. Hay que tratar de planificar el partido muy bien, el equipo está tranquilo, motivado y hay que seguir por el mismo camino", enfatizó.

Gallardo habló de los retos que ha implicado el calendario de los Diablos para este segundo semestre del 2025, con muchos partidos y viajes, como el estar lejos de la familia y la recuperación. Afortunadamente, dijo, tienen a su disposición



un gran equipo de fisioterapeutas y todas las herramientas para tener una buena recuperación, y estar para disputar cada encuentro "al cien".

Respecto a la rivalidad entre la Liga MX y la MLS, Gallardo dijo: "Creo que desde la Selección, la rivalidad de Estados Unidos contra

México siempre está presente, no solo ahora sino desde hace años. La MLS está creciendo muchísimo, ha traído muy buenos jugadores pero sigo creyendo que la Liga MX aún está por encima, también ha traído buenos jugadores, entonces vamos a tratar de demostrarlo partido a partido".

"La Leagues Cup es para mí un torneo muy competitivo, se ha demostrado y nosotros estamos tranquilos, con la intención de ir a ganar este partido", subrayó.

Finalmente, Gallardo refirió que el apoyo de la afición y el deseo de darles una alegría es otro motivo más para buscar avanzar en esta justa. "Mucha afición hace el viaje hasta Estados Unidos, estamos muy contentos de que nos apoyen hasta allá y nosotros tratamos de demostrarlo dentro de la cancha; queremos que estén orgullosos de nosotros, de pertenecer al club también y creo que es agradecerles".

"Hay que tratar de seguir dándole muchas alegrías, se lo merece por todo el apoyo que nos dan en los 90 minutos todo; se merecen que nosotros nos partamos el alma dentro de la cancha, entonces eso es lo que hacemos", concluyó.

(Foto: Especial Portal)

Artesanías miniatura, la máxima expresión del talento mexiquense

El arte en miniatura es una de las expresiones más delicadas del arte popular mexiquense. Con paciencia y precisión, las y los maestros artesanos tallan, moldean, bordan o funden materiales como barro, vidrio, hueso, madera, palma y metal, para crear piezas únicas que representan la identidad cultural, la historia y la destreza de quienes las elaboran.

En municipios como San Antonio la Isla y Nezahualcóyotl, el fémur de res cobra vida en figuras religiosas, minuciosamente talladas y pulidas. En Metepec e Ixtapan de la Sal, el barro da forma a mini jarros y árboles de la vida que apenas miden entre cinco y siete centímetros; todas ellas son piezas que desbordan expresión y detalle.

Valle de Chalco y Huixquilucan

destacan por el arte en vidrio: varillas sólidas se transforman en flores, animales o figuras decorativas a través de la técnica de sopleteado. En Villa de Allende, los hilos de colores dan forma a piezas únicas de bordado en versión miniatura.

La madera, la palma y los metales se suman a esta expresión cultural, ofreciendo una vasta diversidad de obras que preservan las raíces y



la identidad del pueblo mexiquense.

Adquirir una artesanía en miniatura es llevarse una obra de arte que apoya directamente la economía de las y los maestros artesanos y contribuye a la preservación de las tradiciones y del arte popular como patrimonio mexiquense.

La Secretaría de Cultura y Turismo, a través del Instituto de Investigación y Fomento de las Artesanías del Estado de México (IIFAEM), invita a admirar y adquirir estas piezas únicas en las tiendas Casart, ubicadas en distintos puntos de la entidad.

((Foto: Especial Portal))



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h



SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)

Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h



AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx



722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140